
■卓話者紹介　　　　　　　　　桑原　滋君
現在市勤労青少年ホームの館長をされてい
ますが、元々は高校で地理の先生をされ、最
終は沼女の教頭で退職されました。真田丸の
時にぶらタモリの番組で河岸段丘の説明をさ
れ、天空の城下町と命名されました。お住ま
いは私と同じ材木町です。
今日は真田氏の町割りについてお話しいた
だきます。
■卓　話
地理の専門でしたが、その中でも城下町が
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真 田 の 町 割 り
沼田市勤労青少年ホーム館長 原 沢 直 久 先生



本来の専門で、河岸段丘は商工会議所の飯田
局長が市総務部長の時に広報へ連載してほし
いと頼まれ書きました。
真田氏が作った沼田と上田を比べるとおも
しろい結果がわかると思います。地図を見て
いただくと、道筋が似ていて上田にも鍛冶町
があり、わざと北国街道を曲げさしていて、
規模も同じ位ですが、やはり沼田の方が完成
度が高くまとまっています。
1580年昌幸が支配して、1681年改易さ

れるまで約100年続きましたが、両国橋の普
請の失敗でお取り潰しとなりましたが、松代
で幕末まで続きました。
真田氏は上田近くの小県の地侍で真田町の
国衆であった。昌幸の父幸隆（後に一徳幸）
は、武田に負けて上野の箕輪城にいたが、武
田に仕え、上野攻略の先方となり武田家臣団
として活躍し、地元にも戻れ上州の地も手に
入れた。
長篠の戦で勝頼が織田に負けて、その戦で
長男・次男が戦死して、三男で武藤家という
武田の名門に養子となっていた昌幸が継ぐこ
とになった。昌幸は安房の守を名乗ったが、
たぶん北条を意識して千葉の安房を納めたか
ったと思われる。
昌幸は吾妻を納め、そして1580年沼田を

納めた。上田では小県の国衆しかないけど、
上州では吾妻・利根という広大な領主となっ
たのですが、1582年には武田が滅び、上杉、
北条、徳川という大名の間をうまく回り、織
田に付くことになり、滝川氏の配下となった
が、その年に本能寺の変で滝川より領地を戻
してもらった。北条、徳川が和睦をして信州
に拡大して来た時に徳川と第一次上田合戦で
勝って、沼田でも北条に勝って名を上げまし
た。
豊臣政権となり大名として配下になったが
徳川の与力に配属された。息子信幸が沼田で
27000石の大名となった。そして５層の沼
田城を築き、上田では３層の城が建てられま
した。関東では江戸城と沼田城が５層で徳川
に対しての重要な役割があったと思われま
す。
秀吉が亡くなり関ヶ原の戦となり、西軍に
昌幸・信繁、東軍に信幸と生き残りをかけて
わかれ、沼田で小松姫の姑帰しとなったので
す。その後第２次上田合戦で、秀忠軍を釘付

けにして関ヶ原に遅れさせ勝ったのですが、
東軍が勝って、上田城は壊されてしまいまし
た。信幸は上田35000石と沼田を領地とし
た大名となり、真田は残れました。
徳川が自分で上田に城を作り、上杉が改修

した上田城は壊され、今の城はその後千石氏
が上田に入り築城したものです。ただ町割り
や城下まちとしての骨格は、信之が作ったも
のです。
沼田の町割りは本町、鍛冶町、材木町が定

められ、鍛冶町にあった須賀神社を中心の今
の所に遷宮し、市の神様として祀りました。
その後坊新田町など増えていきました。上田
も海野町、原町を定め、小県に同名の集落が
あり、住民も呼び入れて町割りをしたようで
す。
信之は1617年上田に移ったが、その８年

後には松代に移り、松代10万石と沼田３万
石の大名となり、徳川４代に仕え93才まで
隠居は許されず現役で、関ヶ原を知る最後の
大名とたりました。
沼田藩は、信之から信吉、次にその子熊之

助となったが子供で亡くなり、その上に戻り
信政となったが、すぐに上田へ、そして松代
に移り、松代は信之から信政へ代わり、沼田
は信利になったが、松代に対抗し検地を強め
石高を上げ、いろいろな問題が起こり、つい
に両国橋で失敗し改易となってしまいました。
松代真田は続き、江戸中期には藩政を立直

した恩田杢家老が有名で、矢沢城代家老の家
も今でも松代で継がれています。
沼田市のポスターに沼田が真田のもう一つ

の舞台とありましたが、本来は沼田が真田の
舞台であり、それを強く進めていただきたい
と思います。
町中の信号にある交差点の名前を３カ所検

討していただきたいと思います。まず、下之
町の市役所入口を「札の辻」。ここは大手辻
で高札場でした。次にお馬出し通りの沼小前
を「大手前」と。３つ目は材木町の天狗プラ
ザ東を「神明宮」としていただきたいと思い
ます。それらをするだけで、城下町として明
確化でき、費用は交安持ちも可能かとも思わ
れます。できる事からイメージアップしてい
ただければと思います。
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■司　会　　 宮田徳彦SAA出席委員
■ソング　四つのテスト　　　　櫛渕光彦君
■来賓及び来訪ロータリアン
沼田市勤労青少年ホーム館長　原澤直久様

宮内明彦会長
先週は多くの出席で新年を祝いありがとう
ございました。
今月は職業奉仕月間です。ガバナー月信に
職業奉仕とはについて書かれています。
1921年第10回国際大会でアーサー・シェル
ドンがこの理念について示されました。田中
ガバナーは自分の職業で人に役立つことを無
償ですることと初めは思ったそうです。でも
これは社会奉仕であることを後で理解され、
自分の仕事を有償無償を問わず真摯専心して
行うことで、世の中のためになることが職業
奉仕と認識されたそうです。
職業は社会生活を営むために必要な業務を
分担して報酬を得るもので、ロータリアンが
職業人として行う基本的なことだと思いま
す。

桑原敏彦幹事
◎次年度委員会の件
会員増強親睦活動委員長　　　飯島千明君
情報史料分類選考委員長　　　小菅茂雄君
ＳＡＡ出席委員長　　　　　　木下康彦君
クラブ奉仕委員長　　　　　　清野啓介君
ニコニコ委員長　　　　　　須田千秋さん
プログラム委員長　　　　　　春日政志君
公共イメージ委員長　　　　　金井俊介君
社会奉仕委員長　　　　　　　南雲達也君
職業奉仕委員長　　　　　　　武田　寛君
ローターアクト委員長　　　　桑原　滋君
インターアクト委員長　　　　佐藤　勉君
ロータリー財団委員長　　　　宮澤孝幸君
米山記念奨学委員長　　　　西田俊太郎君
研修特別委員長　　　　　　　水石清治君
長期戦略特別委員長　　　　　保坂充勇君
未来の夢計画委員長　　　　　今井幸吉君

◎SAA出席委員会　　 清野啓介委員

◎ニコニコ委員会　　　　　小野里雅広委員　

・宮内明彦君　15・16日世田谷ボロ市があ
り川場PRで出店。TV紹介の影響で歩くの
も大変な人混みです。今日もこの後出発。

・天野純一君　台湾で交流した高校より年賀
状が来ました。インターアクトの地区委員
長として５年前に行き、大変でしたが良い
思い出です。

・春日政志君　新年おめでとうございます。
新年早々インフルエンザをもらいましたが
完治。誕生祝ありがとうございました。前
期高齢者の仲間になりました。

・飯島千明君　母の葬儀に際し皆様に大変お
世話になりありがとうございました。例会
で御礼を言うべきところ欠席ですみませ
ん。本年も宜しくお願い申し上げます。

・ニコニコ一週間　勤労青少年ホーム館長の
原澤直久先生をお迎えして。
阿形登氏君　　関　真一君　　戸部聖之君
桑原敏彦君　　水石清治君　　小菅茂雄君
宮澤孝幸君　　橋本安夫君　　宮田徳彦君
櫛渕光彦君　　中島　健君　須田羊子さん
今井幸吉君　　塩浦敬之君　須田千秋さん
割田一敏君　　松野正一君　西田俊太郎君
津久井功君　小野里雅広君

◎財団ＢＯＸ　ＩＮ　　　　小野里雅広委員
松野正一君　　水石清治君　　宮田徳彦君
小菅茂雄君　　橋本安夫君　　阿形登氏君　
塩浦敬之君　　宮内明彦君　西田俊太郎君
関　真一君　　津久井功君　　宮澤孝幸君
割田一敏君　　保坂充勇君　山田龍之介君
戸部聖之君　　櫛渕光彦君　　金子秀行君
中島　健君

・ポリオプラス30ドル　春日政志君
◎情報史料分類選考委員長　春日政志委員長
１月号友の紹介。RI会長メッセージ「多

様性はロータリーの強み」はお読み下さい。
職業奉仕について考えるでは、５項目をご確
認下さい。今年はトロントで国際大会ですが
20年ハンブルグ、21年ハワイ、22年タイペ
イ、23年ヒューストンですのでご参加を検
討してはいかがでしょうか。
◎沼田市桔梗クラブ　　　　　　宮田徳彦君
文化講演会を無料で行います。
２月７日（水）18時、ディラン。講師は

会津大学准教授寺園淳也先生。「伝えるとい
うこと」JAXAの経験、はやぶさ等について
の講演です。
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例 会 報 告

委員会報告

会長の時間

幹事報告

会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

70名 33名 15名 71.64 ％


